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 الشكر والتقدير

فلك الحمد ربي  ،1:" من لم يشكر الناس لم يشكر الله" عملا وامتثالا لقوله  

 البحث وإتمامه. ، ولك الشكر كثيرا أن أعنتني على إنجازنعمة أنعمت بها علي   على كل  

 ، على قبولهأ.د محمد دباغ ثم أتوجه بالشكر الجزيل إلى الأستاذ المشرف أستاذي

 البحث، رغم كثرة الأعباء التي يتقلدها، وتوجيهه لي بالنصائح المفيدة،الإشراف على 

 والتوجيهات الرشيدة، فجزاه الله عني خير الجزاء.

 كما أتوجه بالشكر لجميع الأساتذة الأعزاء، والدكاترة الفضلاء، الذين قدموا لي يد

 الذيبولحمار  ياسين، والدكتور: ماحي قندوز المساعدة، وأخص بالذكر منهم: الدكتور: 

 "الدرر المكنونة". زودني بنسخ مخطوط

 الذي أشرف على تعليمي في مرحلةد محمدي محم  والشكر موصول لأستاذي: 

 .الابتدائي، ولجميع أساتذتي الذين كان لهم فضل علي  

 الذي مهديالمساعدة، وصديقي:  على ما قدمه لي من يد   رضاوأشكر أيضا صديقي: 

 لي لإكمال البحث.كان سندا 

 كما أخص بالشكر والد  
 
 بعد الله تعالى في ذين كان لهما الفضل علي  ي الكريمين، الل

 وصولي إلى هذه المرحلة، فجزاهما الله عني خير الجزاء.

 وأجد نفس ي ممتنا لجامعة أحمد دراية، والتي أعتز بالانتساب إليها، فأشكر القائمين

الدنيا  هم لخدمة العلم وطلابه، وأن يجزل لهم العطاء فيعليها، وأسأل الله تعالى أن يوفق

 والآخرة.

 

                                                           
1
 ، قال أبو عيسى: هذا حديث حسن صحيح ، قال الألباني: صحيح.1954أخرجه الترمذي، باب ما جاء في الشكر لمن أحسن إليك، حديث رقم   



 إهداء

 

 الكريمين، وإلى إخوتي وأخواتي  جميعا الذين كانوا لي سندا ومعينا. إلى والدي  

 إلى زوجتي رفيقة دربي في الحياة.

 رة المصونة بإذن الله تعالى، ابنتي.وح، الد  إلى ثمرة فؤادي، وبلسم الر  

 إلى أصدقائي جميعا.

من يسعى في هذه الحياة من أجل تحقيق النهضة بالأمة الإسلامية، والعودة بها  إلى كل  

 إلى سالف مجدها.
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Purposeful Judgement in the Malikis through El-Durar Almaknuna fi Nuazil 

Mazuna 

ABSTRACT  

The present research examines purposeful judgement in the fatwas of El-Durar 

Almaknuna fi Nuazil Mazuna by El-Imam Abu Zakaria Yahya bin Musa Al Mazouni. The 

research is divided into two parts: theoretical and practical. The theoretical part focuses on the 

paramount importance of purposeful judgement and the fiqh of the current controversial issues. 

The practical part, on the other hand, is devoted to purposeful judgement applications through 

jurisprudential issues. The study shows that El-Durar Almaknuna is a fertile land for the 

consideration of the purposes of Islamic law or Sharia in the fatwa. Indeed, Sharia has preserved 

the people’s interests despite time and place variations. Moreover, the book’s practical results are 

considered to be practical models for fiqh altanzil, as well as its importance in the research of 

jurisprudential issues. The research also shows the interest of the study of jurisprudence in the 

displaced reality which creates the circumstances, leading the issues included in the books of 

controversial jurisprudential issues to be different from the problems recorded in the books of 

jurisprudence. 

Keywords: purposeful judgment, Malikis, El-Durar Almaknuna, Nuazil Mazuna 



 


